

PRECIO DE SUSCRIPCION
EN ESPAÑA... PTAS. 125
EN EL EXTRANJERO... 225
NUMERO SUELTO... 025
ATRASADO... 005
10
Dirección telegráfica:
CORRESPONDENCIA—Palma

LA CORRESPONDENCIA

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES:
Al Administrador, Corresponsales y en
las principales Librerías.
REDACCION Y ADMINISTRACION
SAN PEDRO NOLASCO, 7
ANUNCIOS: PALACIO 2 y 4
frente la Diputación Provincial

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.—ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y LA PRENSA

Casas recomendables

Perfumeria parisiense
Visiten las señoras distinguidas el Colmado
LA PROVIDENCIA
JOSE VICH
Jaime II, 33
Básculas, Romanas, Balanzas de todos los
sistemas Nikela los miércoles. Economía y
prontitud.
Especialidad en cajas de hierro para
caudales.
Jaime II, 33
LA PAJARITA
Comestibles finos.—San Nicolás 6

ALCANCE
de "La Correspondencia,"

Madrid 25.
Impresiones
Al fin, en el consejo de ministros celebrado esta mañana en Palacio se acordó facilitar a la prensa el célebre telegrama que se ocupa de la rendición de Manila.
De su contenido se ocupará el gobierno en la reunión de esta tarde, así como también de la repatriación de tropas y funcionarios civiles, que se encuentran allí sufriendo las vejaciones de nuestros irreconciliables enemigos.
Las minorías que concurrían a las Cámaras cuando éstas reanuden sus interrumpidas tareas tienen ya nueva base para dirigir sus acerados dardos al ministerio Sagasta.
Sigue diciéndose, que Romero Robledo y Salmerón, especialmente el primero, interpelearán a los ministros responsables de todo lo ocurrido; añadiéndose, que harán cuanto puedan a fin de que D. Práxedes no cierre el Parlamento sin que antes no se discutan los múltiples asuntos que merecen tratarse con gran amplitud.
El Sr. Romero, piensa pedir estrechas cuentas de las calamidades que nos afligen y exigir otras responsabilidades para muchos que intentan culpar a otros de actos realizados por órdenes superiores.
Los silvelistas, al llegar el caso, se encerrarán en un sepulcral silencio ó su oposición resultará casi platónica, por no decir sistemática y convencional.

realizan estos días maniobras. Por esta causa ha sido necesario suspender todas las marchas militares hasta que refresque el tiempo.

Carlistas
(POR TELEGRAFO)
(Desde Barcelona).

En el muelle la policía ha detenido a tres individuos que leían un manifiesto de Don Carlos dirigido al país.
Al ocuparse el documento se les ocuparon tres revolvers.
Los detenidos han ingresado en los calabozos del Gobierno Civil, donde después de interrogarlos serán puestos a disposición del Juez del Parque.
En Barcelona se luchará en pro del carlismo.
Agencia EXPRES.

Los carlistas

Lo que dice Melgar
Es una interview que publica Le Journal, de París, celebrada por uno de sus redactores con el secretario de D. Carlos, conde de Melgar, este ha manifestado que a los tradicionalistas les sobran hombres para un levantamiento; pero no tienen dinero, porque muchos de sus partidarios están en situación poco próspera.
Lo segundo nos parece más verídico que lo primero.

La partida de San Carlos de la Rápita.

En el ministerio de la Guerra se ha confirmado el levantamiento de la partida de San Carlos de la Rápita.
Es una partida de veinte hombres, cuyo paradero se ignora.
Se han puesto algunas fuerzas en persecución de la misma.
Parece que tiene significación carlista este pequeño grupo.
No se ha dado al suceso importancia alguna.

Mientras se dijo esto anoche en el ministerio de la Guerra, el ministro de la Gobernación afirmaba que hay tranquilidad en toda España, y añadió:
«No teme el Gobierno, como se ha dicho, perturbación alguna en Barcelona, en Valencia, en Madrid, ni en ninguna otra población.»

Los diputados

Negaban ayer los diputados carlistas que tuviesen el propósito de renunciar sus actas, con excepción de los Sres. Malla y marqués de Tamarit.
«Si nos viésemos—decían aquellos—en el caso de renunciar la representación en Cortes, lo haríamos todos en acto colectivo de protesta.»

En Oviedo

De La Opinión, de Asturias:
Continúan las detenciones.
Ayer ingresaron en nuestra cárcel correccional otras dos personas que pertenecen al partido carlista: D. Adolfo Valdés Solís y D. Teleforo García Sánchez, vednos ambos del pueblo de Vega, en Aller.
Estos señores, como los ya aprehendidos, están a disposición del Juzgado de instrucción militar.»

Hojeando periódicos

Voz de alerta
(De El Imparcial.)

«Para evitar que se apoderen de la imaginación de la gente española aquellos que tienen vivísimo interés en hacerle ver los sucesos de la guerra de un modo muy distinto y aun opuesto a aquel con que se han verificado, nos creemos en el deber de dar la voz de alerta.
Cada compatriota nuestro tiene ya formada su composición de lugar sobre lo que han sido los combates navales de Cavite y Santiago de Cuba, la capitulación de ambas plazas, la de la capital de Filipinas y el paseo militar de los yankees por la isla de Puerto Rico.
Ahora se va a procurar hacer cambiar de juicio a nuestro pueblo. Fíjese el lector en nuestro aviso y lo verá muy pronto comprobado.
Si se tratara solo de lo que ha de quedar dentro de casa, tal vez nos callásemos. Pero obligados por razón de oficio a leer la prensa extranjera, y a ver sus juicios sobre nuestras hijabuelas y jactancias, confesamos

nos estar pasando los ratos más crueles de nuestra vida. ¡Por Dios que el afán interesado ó irreflexivo de aminorar faltas no facilite materia para que los extraños nos echen más ridículo encima!
Y hay corresponsal de periódico madrileño que telegrafía a esto desde la Coruña que los yankees tenían en los campos de Santiago de Cuba diez veces más fuerzas que nosotros. ¡Y todo el mundo civilizado sabe las que contábamos allí nosotros y las que habían reunido los norteamericanos!
Y de éstas y como estas especies nos esperan muchas, y la indiscreción no las tacha ni disculpa, y los extranjeros lo saben y se ríen.
De todos los síntomas de nuestra decadencia no nos espanta ninguno tanto como ese. Si tapamos nuestras deficiencias, de ese modo no habrá redención.»

En nada se asemeja a ningún otro del resto del mundo; causa más impresión que los más grandiosos monumentos. En la forma de las pirámides existe un algo más sencillo y genial que parece superior a la concepción humana, precisamente porque se aproxima a las composiciones de la naturaleza.

La partida de Alcalá de Chisvert
Castellón 24.
Se dice que la partida de Alcalá de Chisvert se disolvió hace ya unos días, y que cuatro de los individuos que la formaron lograron atravesar la frontera francesa.
De los restantes tres de ellos fueron vistos ayer por la Guardia civil en Puerto de Becaité.
La benemérita les hizo fuego, matando a dos.

Romero Robledo
(POR TELEGRAFO)
(Desde Madrid.)

29, 450 m.
El Sr. Romero Robledo ha manifestado a los periodistas con quien habló a su regreso, que combatirá al abrirse las Cortes el proyecto del Gobierno, de que el Parlamento no discuta los asuntos de la guerra.
El Sr. Romero Robledo se propone agotar cuantos medios reglamentarios existen para conseguir una amplísima discusión sobre asunto que tanto interesa como el país.
Agencia EXPRES.

El Khedive de paseo

De una obra recientemente publicada sobre El Cairo, extractamos la siguiente interesante descripción del «Paseo de Choubrah», paseo favorito del Khedive y punto de cita de la high-life indígena y europea.
A poca distancia de la capital de Egipto descúbrese bien pronto Choubrah, con su inmensa avenida de sicómoros, que se extiende desde la estación hasta el famoso palacio denominado «Baños de Mehemed Ali», y en cuyos lados existen un sin fin de quintas rodeadas de jardines.
Por dicho paseo desfilan centenares de carruajes a toda velocidad, como en el Corso de Roma ó en el Retiro de Madrid; en medio de la avenida circulan los guardias a caballo para mantener el orden; el conjunto es sumamente pintoresco.
De repente se suspende todo aquel movimiento, llega el Khedive, precedido de sus dos «sisis» y seguido de un escuadrón de su guardia; no se mueve un solo carruaje, apeñanse de ellos los respetuosos egipcios, permaneciendo delante del estribo, con la cabeza inclinada, mientras pasa el soberano.
Los europeos, menos familiarizados con el respeto, no se apean, excepto cuando se trata de algún funcionario de la corte, pero se descubren y paran su carruaje como los demás.
Debido, sin duda, a la influencia del miedo, aun cuando se viene de los países democráticos, se experimenta cierto placer en respirar aquella atmósfera de veneración cortesana, producto de la educación patriarcal y de la disciplina moral de que están penetrados todos los egipcios.
Estas muestras de estimación prueban, por lo demás, que existe un acuerdo íntimo entre el soberano y sus súbditos. Más que la apariencia de un monarca absoluto, tiene la de jefe de una gran familia que se siente feliz en manifestarle su afecto, rodeándole de atenciones desde el más elevado personaje hasta el humilde fellah.
Hay que hacer notar que cuando pasa el Khedive, nunca, ni por ninguna circunstancia, se prorrumpe en un solo grito ni viva alguno: dichas demostraciones les parecen al árabe indecorosas y demasiado teatrales. Prefiere manifestar su respeto de una manera tranquila y contener su entusiasmo que, no por ser mudo, es menos vivo, y sobre todo, menos sincero.
En el extremo del paseo están el Nilo y los baños de Mehemed-Ali, desde allí se disfruta del soberbio panorama de las pirámides que distan unas cuatro leguas; diríase de éstas que son grandes picos que elevan al horizonte sus majestuosas moles.
El espectáculo es realmente imponente, y

La repatriación y Baleares

Ningun problema puede anteponerse al de la repatriación.
Cuida el Estado de atender a los que, vencidos por las torpezas de arriba vuelven de Cuba, más en modo alguno Baleares debe limitarse a secundar la acción del gobierno pasivamente.
Para los hijos de esta provincia que al partir despedimos con los acordes de la para siempre enmudecida marcha de Cádiz, levantándeles arcos de triunfo, cubriéndoles de flores y de agasajos no es posible que los recibamos con frialdad, como restos inútiles que el mar de la desdicha arroja despiadado contra nuestras costas.
Madre amorosa debe ser Baleares para sus hijos, que enfermos, extenuados y abatidos vuelven de las Antillas.
Mayor debe ser el esfuerzo que realicemos a medida que vayan llegando, que aquel que hubiésemos realizado a tornar vencedores.
La desgracia está más necesitada de consuelos morales y materiales que la fortuna.
Mucho trabajó en pro del soldado desvalido, la Junta de Protección que preside el virtuoso é incansable canónigo Sr. Compañy, pero ante tanta desdicha como se avecina ¿contará con medios lo suficiente eficaces para remediarla?
Precisa un esfuerzo común.
¡Pobres soldados!
¿Que parte de culpa puede á ellos corresponder de los infortunios de la patria?
Se han batido bien, han sufrido las inclemencias del clima, del hambre, del fuego, hasta que el General ó el Gobierno capituló en nombre de la patria.
Dlorando obedecieron las órdenes de que entregarán las armas, los que al empuñarlas juraron ante la bandera vender caras sus vidas.
Pronto, muy pronto llegará el primer contingente de soldados mallorquines.
Falta imperdonable de lesa humanidad fuera que cruzados de brazos esperásemos á esos infelices víctimas de la imprevisión y de faltas más graves que el tiempo se encargará de poner en claro.
Repatriación
(POR TELEGRAFO)
(Desde Vigo.)
29, 450 m.
Ha llegado á Vigo el transatlántico Isla de Luzón quedando sujeto á las medidas cuarentenarias.
Repatria 2065 individuos entre jefes, oficiales, clases y soldados.
En la travesía han muerto 32.
Vienen en el Luzón algunos mallorquines.
Agencia EXPRES.

Se asegura que los conservadores han formado su gabinete para someterlo á la aprobación de la regente en el instante oportuno y provistos hasta los cargos más insignificantes.

El 15 de Septiembre serán relevadas las guarniciones de la Capitanía de Castilla la Nueva.

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado el telegrama oficial de la capitulación de Manila.

Las condiciones de la mencionada capitulación son ya conocidas por los telegramas recibidos de Washington.

Dicho telegrama confirma que solo corresponde á la plaza y sus defensas quedando en libertad todos los individuos comprendidos en la capitulación respetándose de los domicilios de la oficialidad mientras observen las reglas prescritas y las leyes vigentes.

Las relaciones por duplicado de las tropas por cuerpos y listas detalladas de la propiedad pública y efectos de almacén serán entregados á los Estados Unidos en un plazo de diez días.

La devolución de las armas depositadas tendrán lugar cuando se evacue la plaza.

También serán socorridos por los Estados Unidos los oficiales y soldados con arreglo á su categoría, como prisioneros de guerra, hasta la conclusión del tratado de paz entre los Estados Unidos y España la ciudad, sus habitantes, iglesias y culto religioso sus establecimientos de enseñanza y su propiedad privada de cualquier índole quedan colocados bajo la salvaguardia especial de la fé y el honor del ejército americano.

Un despacho de Manila recibido en Berlín dice que el armisticio fué conocido en aquella capital el día 16 y que los americanos habían conminado á los rebeldes para que volvieran á ocupar sus posesiones primitivas abandonando los arrabales Norte y Este de la capital en que se hallaban instalados.

Según telegramas de la Coruña el desembarco de los soldados repatriados empezó á las cinco de la tarde. Estuvo á pique de estrellarse la primera barcaza casi en el espigón del lazareto, pero evitaron la catástrofe las hábiles maniobras de nuestros marineros.

El aspecto de los soldados infunde verdadero pavor, apesar de haber mejorado durante la navegación.

El presidente de la República de Rio Janeiro Sr. Campos Sales ha llegado á dicha capital siendo objeto de una cariñosa acogida.

En París á causa del excesivo calor se han registrado estos últimos días varios casos de insolación seguidos de muerte, algunos especialmente entre las tropas que

Amor de princesa
Según dice L' Eclair, la princesa Victoria, hija del príncipe de Gales, está perdidamente enamorada de un simple burgués, á quien prefiere sobre todos los príncipes, infantes, duques y pollos aristocráticos de la vieja Europa.
Es muy inglesa, hasta en sus amores, la tal princesita. El elegido de su corazón es... un banquero.
Era éste socio de una casa que amenazaba ir derechamente á la bancarrota. A fuerza de trabajo y de energía consiguió reconstituir la fortuna y el crédito de la Sociedad, dotó á sus hermanas... y se abrió un huequito en el corazón de la princesa Victoria, conquistada y vencida por el esfuerzo de este trabajador victorioso.
Quién lo diría! Y, sin embargo, es cierto que los jóvenes de sangre azul, en lugar de enlazararse por un hermoso tipo varonil, por un apellidado ilustre, por un apasionado orador de verbosidad dulce y persuasiva, por el eterno héroe de todas las novelas, en una palabra, encuentran más de su agrado inflamarse ante el record de un banquero, sin más títulos que el haber triunfado de la que pudiéramos llamar nuestra décima musa: la Contabilidad...
Paul Bourget ha declarado en una de sus obras, en el capítulo de la «Estadística de los verdaderos amantes, clasificados por profesiones», que el banquero es muy rara vez amado por sí mismo.

La experiencia ha hecho fallar en este caso—como en otros muchos—los cálculos de la imaginación.

En otro tiempo, los reyes se casaban con humildes pastorcitas; las reinas se enamoraban de sus pajes...

En este fin de siècle, lleno de inesperadas sorpresas, el triunfo parece ser de los hombres ricos

Dentro de poco se sustituirá en las ceremonias nupciales la epístola de San Pablo por la lectura del Debe y el Haber en los libros de caja del novio.

Elizir á la Ingluvina Giol. Es el mejor preparado para el estómago. Véase el anuncio en 4.ª pagina.

La paz
(POR TELEGRAFO)
(Desde Washington)

29. 4 m.
El Gobierno americano ha decidido que la comisión nombrada para gestionar la paz definitiva con España salga para el Havre y París el día 17 del corriente.
Agencia EXPRES.

Bolsa

Madrid 28, 4 t.
Interior. . . 57.70
Cubas. . . 69.00
Exterior. . . 67.50
Amortizable. . . 67.00
Tabacos. . . 222.00

Bolsin

Barcelona 27, 8 n.
Interior. . . 58.07
Exterior. . . 67.60
Billetes Cuba. . . 67.75
Cambio Paris. . . 45.53
Cubas 1890. . . 58.75

ALCANCE DE LA TARDE

La repatriación

La capitulación de Santiago.—Relato de un testigo.

Coruña 24.—Acercas de la capitulación de Santiago, he hablado con uno de los testigos presenciales.

Dijome que el general Linares salió con exiguas fuerzas a batir á los yankees que habían desembarcado y cayó herido en las trincheras de San Juan.

Regresó á Santiago en 19 de Julio. Las fuerzas españolas continuaron sus trabajos de trincheras.

El teniente coronel Herrera contuvo el avance del enemigo con cuatro piezas, haciéndole muchas bajas. El enemigo se presentó con bandera de parlamento, y Herrera conferenció con un jefe de Estado Mayor yankee, recogiendo pliegos para el comandante de la plaza.

La entrevista se efectuó á cinco kilómetros de Santiago.

Como los yankees continuaban las fortificaciones, Herrera les intimó que cesasen, amenazando, en caso contrario con romper el fuego.

Hasta el día 10 siguieron los americanos sus trabajos de atrincheramiento y emplazaron frente á Santiago 60 cañones.

Nuestras trincheras y nuestros cañones, mudos.

En el citado día 10 Herrera fué herido en una pierna.

Posteriormente se reanudaron las negociaciones de paz, que firmaron: Toral, Echarri, el coronel de la Guardia civil, O'Yeavor, los tenientes coronels de Asia y Constitución, Puelo y Rodríguez; el de Estado Mayor, Fuente Alcantara; del batallón de San Fernando, D. Segundo Perez; de Artillería, D. Luis Melgar; el comisario primero D. Julio Cavares, y el capitán de Ingenieros D. Juan Díez.

No quisieron firmar la capitulación los generales Ruiz, Rubí y Ordóñez, el coronel de Ingenieros señor Cañal y el coronel de Artillería señor Aldea. A éstos se formó sumaria.

Los yankees entraron en Santiago el 16 de Julio, y los soldados yankees saludaban á los oficiales españoles.

El combate de Caney.—Muertos y heridos

Coruña 24.—Para completar mi información he hablado con otro de los jefes, quien, fijándose en el combate de Caney, dice que dos brigadas americanas, con caballería y artillería, rompieron nutrido fuego contra el poblado, defendido por tres compañías del regimiento de la Constitución y las guerrillas, formando un total de 458 hombres y sin artillería. Apesar de eso la defensa fué heroica.

Al medio día el general Vara de Rey fué herido en ambas piernas por otros tantos balazos. Llevado á su alojamiento, fué curado de primera intención, durante el fuego hasta las cuatro de la tarde, en que se ordenó la retirada de los pocos que habían quedado.

Vara de Rey, en una camilla, y otros 40 heridos, formaron un convoy, que era conducido á Santiago, y durante el trayecto fueron literalmente fusilados por los yankees. Dentro de la camilla recibió el héroe general otros tres balazos, uno de ellos en un ojo, que le privaron de la vista.

Su cadáver fué abandonado en el camino, donde los americanos lo recogieron tres días después, sepultándole con los honores debidos á su rango.

El resto de las fuerzas, al mando del coronel Puelo, se retiró por el camino de Cristo.

Romet, comandante militar de Caney al retirarse con sus escasas fuerzas, fué herido de bala en el tórax, que le atravesó el hemoptato.

Los yankees lo recogieron y lo llevaron al hospital de Caney, lo cuidaron, y el día 5 lo entregaron en Santiago con otros heridos por no poderles asistir.

En Osmbales y Caney murieron los comandantes D. Rodrigo Agüero y D. Rafael Aragón, el capitán Vara de Rey y los tenientes Domínguez, Vera, D. Pedro Fuentes, D. Manuel Morales, D. Antonio Rubio, D. Segundo Llanos y D. José Maquines.

El jefe del fuerte de Albien sufrió un cañonazo horroroso, siendo heridos los capitanes D. Isidro Albes y D. Baldomero Vigo, y los tenientes D. Isaac Rego, D. Antonio Martínez, D. Domingo Murillo, don Manuel Estévez y D. Lorenzo Salinas y el médico D. Angel Rodríguez.

Hácese grandes elogios del comportamiento del telegrafista Manzano, jefe de la estación de Caney, que se defendió valerosamente en la estación, apesar de estar desarmado, y bajo un nutrido fuego, recogió sus aparatos y se retiró al lado del general Vara, donde recibió un balazo en el muslo, siendo recogido por los yankees.

En el lazareto.—Seis soldados muertos

Coruña 24.—En el lazareto todo está dispuesto para recibir á 800 repatriados. Ya están en él el general Ruiz y varios oficiales.

Ha empezado la paga de sueldos atrasados. Han fallecido seis soldados más y algunos otros están gravísimos.

En viata del buen estado del *Alicante*, sólo seguirá sometido á tres días de observación.

La destrucción del «Merrimac».—Un guardia marina.

Coruña 24.—En el *Alicante* viene el teniente de navio Sr. Pina, jefe de los torpedistas de Santiago, quien niega que el *Merrimac* atravesase la línea de torpedos impunemente. En la primera fué destruido.

Viene también el guardia marina Navia, marqués de Santa Cruz de Marcanado, que formaba parte de la escuadra de Cervera. No puedo precisar nada á causa del aturdimiento del combate.

Este guardia marina, que pertenece á una familia aristocrática, llega sin un céntimo y vistiendo el traje de soldado.

Cuatro muertos.—El desembarco

Coruña 24.—Durante la noche última fallecieron á bordo del transatlántico *Alicante* cuatro soldados.

El desembarco comenzará á las cuatro de la tarde. El jefe de Sanidad, los médicos militares y el director del lazareto se encuentran á bordo del *Alicante*, por orden telegráfica del ministro de la Guerra, para deliberar si los repatriados han de sufrir ó no cuarentena.

El «Alicante» en la Coruña.—Fallecidos

Coruña 24.—Fallecidos en la travesía: Comandante de caballería Sr. Perez Blón, de lesión cardíaca.

Teniente de infantería: Sres. Quijada, de paludismo; Conlon, Llerandi y Díez, de disentería.

Soldados: Peralta, Granjes, Plá, Carmoza, Pujol, Díez (Cándido), García Cirincos, Garcés y García (Francisco), de disentería.

Sindajorts, de paludismo.

Baldomero Lopez, de debilidad.

Ramón González y Victoriano Mignel, de paludismo.

Argueaona, Bonifacio Rodríguez y Cristóbal Fernández, de disentería.

Antonio Menéndez, de enteritis.

Izquierdo, de debilidad.

Lucays, Ibarra, Peláez, Lloret, Brito, Planell y Castille, de disentería.

José González, de paludismo.

Martín, O'neiro, Siqueira, Carbonell, Zúscado, Francisco Gutiérrez, Estell, O'brán, Salustiano Martínez, Parre, Gallarte, Aribas, Pedro Fernández, Pomes y Seijas.

Marino: Pardo, de sequexia.

Lucas y Manuel García, de debilidad.

Carrasco, de paludismo.

Evaristo Ferrández, Font, Chertón, Santiago López, Sarduicane, Antonio Carlos, de disentería.

Fábregas, de debilidad.

Julian Pérez, de paludismo.

Los tres últimos fallecieron á la vista de la Coruña.

El amor y el interés

La *Cotización Europea* publica un interesante documento. Es una carta que el representante de una casa alemana de Seguros sobre la vida ha recibido de uno de sus clientes, carta inundada de lágrimas donde el desolado marido, en un galimatías á la vez sentimental é interesado, da cuenta á la Compañía del fallecimiento de su mujer, y hace entrever la posibilidad de otra operación basada en una nueva unión conyugal.

És aquí la carta:

«Muy señor mío: Con profunda aflicción como la pluma para informarle que mi querida esposa Ana María née Lindner, asegurada en vuestra casa—encontrareis la cifra en los libros—por una suma de 8,000 marcos, ha muerto repentinamente, dejándome sumido en la más amarga desesperación. Este doloroso golpe me ha herido á las siete de la mañana de hoy.

Precure Vd. enviarme la suma asegurada tan pronto como le sea posible. La póliza tiene el número 24.762. Puedo asegurarle con toda sinceridad que fué una esposa fiel y una madre cariñosa. A fin de que las cosas marchen más rápidamente, envío con esta carta el certificado oficial de su muerte.

Su enfermedad ha sido de muy corta duración, á pesar de lo cual ella ha sufrido mucho y mi dolor ha sido terrible.

Supongo que querrá Vd. ayudar á consolarme enviándome muy pronto la susodicha suma, especialmente después de haber recibido mi promesa formal—yo se la hago aquí mis—

de que cuando llegue el momento haré asegurar en vuestra casa mi segunda mujer por 6,000 marcos, suma doble del seguro de la difunta. Mi dolor es inmenso. Solamente la perspectiva de que usted se apresurará á satisfacerme el seguro, me sostiene todavía en esta terrible prueba.

En la esperanza de que tendré pronto en mi poder la cantidad asegurada, yo y mis hijos quedamos agradecidos, etc.—N. N.»

Muerte de un compositor

A la edad de sesenta y cinco años ha fallecido el compositor Federico Halevy, que de tanta celebridad gozó en un tiempo ya lejano.

Fué, juntamente con Melihac, genuino representante de aquella época de grandes immoralidades, de habilitadas orgías, de inconcebibles rebajamientos, pintados por Zola de mano maestra, que señalaron los últimos fastuosos días del segundo imperio francés.

Prudhomme ha dicho: «Bailabamos sobre un volcán.» Y se bailaba de veras. Para Halevy fueron días de triunfo aquellos en que los parisenses llenaban los teatros y no se hartaban de aplaudir *Orphée aux enfers*, *La belle Hélene*, *Les brigands*, *La Grande Duchesse*, y otras análogas. Da opereta cómica se convirtió repentinamente en un género clásico, que repasó las fronteras é invadió la escena de otros países, contribuyendo en ellos también al envilecimiento del teatro.

No cabe perdonar á Halevy, Heilhac, ni á Ofrebach, la invención de este género, verdaderamente revolucionario. Con sus obras, prototipo de frivolidad, acostumbraron á sus oyentes á no reverenciar nada, y los enseñaron á burlarse de todo; como que en ellas se arrastraban por el lodo la fe, la religión, la autoridad y el patriotismo.

Los acontecimientos de 1880 vinieron á enseñar, aunque tarde, á los franceses, que no es posible burlarse impunemente de cosas que deben ser respetadas, porque ellas constituyen el fundamento de las sociedades.

Cuentas ajenos

EL BASTÓN

Tenia yo veinte años, la edad divina, la edad deliciosa en que no se duda de nada y en que el corazón y la cabeza no viven más que de ilusiones.

Al poco tiempo de estar en Trouville, á donde fui á pasar el verano con mis padres, fui presentado á la hermosa Guillermina R... á quien el banquero Fournier tenia instalada como una reina.

Disfrutaba el tal sujeto de una renta de cuatrocientos mil francos, y era tan pródigo como celoso con su amante.

Hice la corte á Guillermina y fui correspondido hasta el punto de que al fin me permitiera visitarla un día en su domicilio, mientras el banquero estuviese ausente en el Casino.

Acedí á la entrevista, cuando de pronto entró una doncella á avisar á su señora que Mr. Fournier acababa de llamar á la puerta.

—¡Estoy perdido!—exclamó Guillermina—venga usted, Ernesto, venga usted, por Dios.

La pobre mujer, turbada y llena de pavor, me acompañó hasta el comienzo de una escalera interior, por la cual bajé precipitadamente al jardín.

Al verme en la calle, noté que había olvidado mi bastón en la sala de Guillermina. Un bastón magnífico con puño de plata que databa del siglo XVIII, un bastón de familia que mi padre me había regalado el día antes.

Confieso que me aterraba la idea de lo que en aquel momento pudiere ocurrir.

No pude dormir durante toda la noche. Al día siguiente recibí una carta de Guillermina en la que ésta me decía que Fournier había armado un escándalo terrible, queriendo romperlo todo y amenazando á la pobre criatura con abandonarla para siempre.

Guillermina logró calmarle, sin embargo, consiguiendo, no sé cómo, que se disipara la tormenta.

Al final de la carta me suplicaba que fuese prudente, que no la saludara siquiera y que no intentase volver á su casa mientras ella no me lo consintiese por escrito.

No sabía que hacer ni que pensar y me pasaba las horas muertas en la terraza del Casino, contemplando el mar y viendo pasar los buques que lo surcaban.

Germaban en mi cerebro los más absurdos proyectos, y habría sacrificado mi existencia y dado mi alma al diablo por tener tanto dinero como Fournier y poder fugarme con Guillermina.

Y lo peor del caso es que diariamente sufría la humillación de ver al afortunado banquero en todas partes, dándose aires de buscar á su desconocido rival.

una pendencia y batirse con la persona que se diese por aludida.

Y tenía yo que pasar de largo, haciéndome el desentendido y sin atreverme á contestar á aquella muda provocación.

No sólo hubiera comprometido á Guillermina, sino que mi padre me habría atado corto, haciéndome entrar inmediatamente en un regimiento si hubiese yo promovido un escándalo en la población y aceptado un lance de honor por una mujer cualquiera.

Además, Guillermina no me habría perdonado nunca mi arrebatado ni la locura de desobedecerla; haciéndola reñir para siempre con su poderoso y pródigo amigo, á quien debía la brillante posición que disfrutaba.

Y, á pesar de mi natural soberbia, me contuve y doblé el espinazo, con la esperanza de que algún día Guillermina premiaría mi conducta, apenas se hubiese restablecido la calma.

No obstante, la idea terrible de que había sido cobarde una vez en mi vida, de que había sufrido sin chistar las fanfarronadas y las provocaciones de un hombre, me había inferido en el corazón una herida que me atormentaba sin descanso.

Terminó la temporada de Trouville, sin que se modificara en lo más mínimo la situación de las cosas.

Pero al año siguiente encontré de nuevo al banquero en la misma población, con la particularidad de que Guillermina había desaparecido ya de la escena.

Libre de todo compromiso, y á consecuencia de un motivo injustificado y absurdo, si se quiere, me las eché de ofendido y envié mis padrinos al pobre Fournier.

El banquero se quedó sorprendido ante mi resolución, lo cual no fué obstáculo para que se batiese como un caballero, temeroso sin duda de hacer un papel ridículo y dar lugar á ciertos comentarios de mal género acerca de su valor y de su entereza de carácter.

El lance no tuvo consecuencias desagradables, pues quedó reducido á una leve herida en el brazo derecho, que inferí á mi adversario en el segundo asalto.

Y cuando, á petición de los testigos, nos estrechamos la mano, no pude contenerme ni reprimir estas palabras:

—¡Sepa usted que nos hemos batido á causa del bastón!

El banquero me miró con sorpresa y dijo:

—¿Qué bastón?

El que encontró usted el año pasado en casa de Guillermina, y que, al parecer trataba usted de romper en la cabeza de alguien.

—¡Ah! ¿Era de usted el bastón?

—Sí, señor mío. Cada cual paga sus deudas cuando buenamente puede.

Fuimos á almorzar juntos al mejor restaurant de Trouville, y aquella misma tarde recibí mi bastón, que Fournier había conservado cuidadosamente como un recuerdo de la falsedad de Guillermina.

El banquero lo había colgado como un ex voto en la sala, con un cartelón debajo, en el que se leían est s palabras:

«BASTÓN DE UN DESCONOCIDO ENCONTRADO EN CASA DE GUILLERMINA EL 23 DE JULIO DE 1882 [R. MEMBER.]»

Y cuando estaba á punto de comprometerse en alguna nueva aventura, dispuesto á prodigar sus riquezas á una mujer indigna de tales favores, dirigía una mirada al bastón, recordaba el pasado y decía para sus adentros que la dicha mayor de ciertas mujeres consiste en enganar al hombre que, sin ser correspondido en su amor, las cubra de oro; que no derecho á hablarles como dueños y señor absoluto, y las recuerda á cada instante la amargura, las desazones y el aprobio de tu indigno y repugnante oficio.

RENE MAIZEROT.

Tribuna Pública

Carta de Mahón

Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA.

Muy Sr. mío: Como en ésta de Mahón se halla la prensa amordazada para cuantos pretendemos combatir el ilegal reparto de que traté en mi anterior correspondencia, ya que ni siquiera ha querido publicar la R. O. de 5 de Abril de 1898, teniendo, tal vez, que con su lectura aumentara la indignación creciente de que se hallan poseídos la inmensa mayoría de los habitantes de esta contra los autores de semejante atropello, no extrañe acuda por segunda vez á su benevolencia, para que se digné insertar en su acreditado diario estas cortas líneas.

En mi anterior escrito decía que para obligar al Sr. Gobernador á aprobar el reparto, había ido á esa el señor Ballester con objeto de ofrecerle los cuatro puestos de diputados provinciales que corresponden á Menorca. Ahora bien, aun sabiendo, por así habérselo manifestado persona competente y que tiene destino en esa que el reparto era nulo, el señor Gobernador, sin aprobarlo, ha decidido que desde luego pague el que quiera y que se exponga otra vez al público por un nuevo plazo de diez días para que se puedan hacer cuantas reclamaciones se crean convenientes. Esto hace sospechar, desde luego, que no serían muy sólidas las garantías que en nombre de los *repartistas* daría el señor Ballester para sacar á flote á la candidatura de los señores Oliva, (que no se refiere al actual diputado del mismo apellido) Cañals, Lladós y Amer.

Esto de las garantías no es sospecha, sino realidad, pues mal podía dadas el emisorio y los que le envían, cuando no cuentan con las numerosas fuerzas conservadoras, ni con algunos elementos fusionistas, ni aun con bastantes republicanos.

El solo anuncio de que iban á luchar los conservadores les imposibilita para presentarse los cuatro candidatos. Hoy que se trabaja activamente ya se contentarían con poder sacar dos, mañana tal vez tengan que poner su esperanza en el puesto de la minoría.

También se ha intentado, como siempre ocurre en semejantes casos, aunque por esta vez sin fruto, de ir á un arreglo, y ya se conformaban los *repartistas* en que se redujese el reparto á la mitad (lo cual prueba la ilegalidad, pues de lo contrario no hubieran cedido), pero la entereza de los conservadores en mantener el principio de que se cumpla lo que la ley ordena, y que por lo tanto se declara nulo el reparto si se quería venir á un arreglo, ha echado por tierra las esperanzas de esos *expléndidos* del bolsillo ageno.

Como consecuencia de todo ello, puedo asegurarle desde luego, que los conservadores uicidos á otros elementos que en esta cuestión están porque sea respetada la ley, presentarán candidatura cerrada, siendo muy probable é casi seguro que el éxito vendrá á coronar los esfuerzos de los que por este medio protestarán de que no se haga justicia, que es lo que solo piden.

No me es posible comunicarle nombre, puesto que aun los candidatos no están en definitiva nombrados, pero que obligado á transmitirlos telegráficamente en cuanto se hayan acordado cuales hayan de ser.

Dándole, señor Director, gracias anticipadas por lo que siempre á sus órdenes S. S. S. Q. B. S. M.

UN MAHONÉS

28 Agosto 1898.

La capitulación de Santiago de Cuba

De una carta fechada el 20 de Julio en Jacksonville:

«Ya era tiempo de que Santiago se rindiese. Si los españoles hubieran podido prolongar un mes más la resistencia, es seguro que la mitad de los sitiadores habrían quedado fuera de combate ó sucumbido á las fiebres. En el mundo existe valle más insalubre que el de Santiago en esta estación. La lluvia no cesa de caer, convertida el cielo en catarata, haciendo de los caminos rios y de los rios torrentes. El Aguadero recuerda los rápidos del Niágara, un barco con los fugitivos de Santiago ha estado á punto de zozobrar. Con ese río basta para cortar las comunicaciones con el mar, ¿pero cuántos otros afluentes hay aun que cruzan? Con un revés de alguna importancia, el ejército americano ¿hubiese sabido por experiencia lo que fué el paso del Bereznina...»

«Los soldados americanos, empapados hasta los huesos, teniendo que acostarse en el lodo ó dormir en pie, respirando los moféticos vapores que exhala un suelo en putrefacción, agobiados por una atmósfera de plomo, sin aire, insuficientemente alimentados á causa de un desordenado abastecimiento, sosteniéndose á fuerza de energía... y de quinina; ya en número considerable hallábanse atacados por la malaria y la tifoidea cuando estalló la inevitable fiebre amarilla con caracteres alarmantes: cien casos, cincuenta defunciones. Ayer veintinueve casos nuevos; hoy otros tantos. Los americanos tenían más prisa que Toral en que Santiago se rindiera.»

La misma carta refiere también á los marineros cautivos en la isla Scaveyes, frente á Portsmouth. La travesía en el *Harvard* fué dura. La mitad de marineros se hallan enfermos. Seis murieron en el viaje y tres poco después de desembarcar, teniendo por la vida de otros cien. Todos se hallan en un estado lamentable, con los uniformes hechos girones y descalzos en su mayoría.

La Junta central por el consul de España en Zurich (Suiza): 2965 que de francos 1.777, á 67 por 100, 2 cheques; ídem íd., de 2.446'35, á 67 por 100, 4.085'40 un cupón amortizable 4 por 100, de 250 pesetas, trimestre 1.º de Julio del 98, con baja del 6 por 100 y sellos (segun relación), 231'70, 7.287'69.—La misma Junta, por el ministro Plenipotenciario de S. M. en Stokholm (Suecia y Noruega): una letra de francos 1.247'74, á 67 por 100 (segun relación), 2.083'71.

Total ingresado hasta el 24 en el Banco de España. 17.310.767'15 Ídem ídem ídem en las provincias. 8.973.720'22

La suscripción nacional

Suscripción nacional voluntaria para atender al fomento de la marina y gastos de la guerra.

Recaudación anterior, 17.301.415,75 pesetas.

Mr. Ernesto Gambart, consul de España en Niza, ha remitido para la suscripción nacional 50 libras esterlinas como segundo donativo. Son ya por tanto, cien libras las remitidas por este señor que anuncia nuevas remesas de su peculio particular, como lo son las citadas.

Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad acordó abonar diez pesetas por acción á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso.

Se hará efectivo dicho abono todos los lunes, jueves y sábados no festivos, á partir del día 1.º del próximo Septiembre, de nueve y media de la mañana á una de la tarde, con las formalidades de costumbre.

Palma 24 Agosto de 1898.—El vocal de turno, Ernesto Canut.

Cabildo municipal

Celebró sesión esta mañana el Ayuntamiento. Presidió el señor Losada...

Se acordó adquirir paja, cloruro y jabón de leña para la Cárcel de Audiencia.

Concediéronse permisos para construir una tages en una casa de la calle del Socorro...

El celador de vías y obras denuncia al Ayuntamiento con la fachada de la calle del Mar...

Se acordó de acuerdo con la Comisión de Cementerios que se expidan títulos de sepultura...

De acuerdo con el Síndico del Ayuntamiento se acordó la resolución dada a un expediente de un mezo.

Se da lectura a un documento suscrito por el general Barraquer, en el cual da las gracias al Ayuntamiento...

El Sr. Zaforteza propone que conste en acta el sentimiento con que se ha visto marchar de esta isla a los soldados...

Después de discutir breves momentos el sentido de las palabras del concejal carlista y después de manifestar el Sr. Losada que aquel concepto involucra una censura...

El Sr. Pou pregunta como es que una solicitud, referente al transporte de carnes que sabe hizo el Sr. Lisdo, no ha venido a la resolución del Ayuntamiento.

El Sr. Presidente le contesta que está en la Comisión de Hacienda para su informe.

Pregunta el mismo señor como es que no se ha dado cuenta de la solicitud referente al secadero de pieles de uno de los suburbios.

Contéstale la presidencia que todavía la comisión no ha remitido dictámen.

El cultivo del tabaco en Baleares

Después de lo que ha sucedido en la campaña con los Estados Unidos—dice el Sr. Pou—es necesario que todos pensemos en nuevas maneras de ensanchar nuestro comercio...

En Baleares no consta haya terrenos apropiados para el cultivo del tabaco. Gran cosa sería si pudiéramos recoger de ellos buena cosecha de aquella planta tan preciada...

Si hay resistencia por parte de alguna compañía los nuestros diputados y los Ayuntamientos cuidarán de defenderse.

Si esta proposición, que he tenido el honor de esbozar se acepta en principio, la presentaré por escrito pudiéndola firmar todos los concejales que así lo deseen.

El Sr. Serra felicita al Sr. Pou por ideas tan alegres y es su opinión de que el Ayuntamiento la votará por unanimidad.

El Sr. Zaforteza hace parecidas manifestaciones que el Sr. Serra.

Como se discutiera las cualidades del terreno para saber el resultado de la plantación, el Sr. Mayol se encarga de explicación al Consistorio de las cuales se deduce que el tabaco daría excelente cosecha.

Un Sanatorio

Dice el señor Pou que está pronta la repatriación de los soldados de Ultramar; es su opinión que es deber de los Ayuntamientos arbitrar recursos para recorrerlos. Presenta la idea de formar un sanatorio en donde los anémicos, físicos, etc. podrían encontrar asilo.

Todos los concejales acogen con aclamación la idea y el Sr. Presidente promete se dirigirá a la Diputación quien debe ser la encargada de poner en práctica la idea.

El Sr. Serra se queja de que la acera del Moliner está sin terminar.

El Sr. Alcalde dá algunas explicaciones que calman los ánimos del celoso concejal, que tanto mira por las comodidades de aquel suburbio.

El Sr. Zaforteza dice que actualmente con muy poco dinero se podría construir un hermoso paseo en el Muelle y en el sitio donde antes estuvieron emplazadas una serie de casuchas.

El Sr. Losada dice que cree que la idea no es factible, por cuanto, terrenos que han costado mucho dinero a la Junta de Obras del puerto, es su opinión que ahora no los quiera regalar al Ayuntamiento. Además, sabe que en aquel sitio está en proyecto emplazar unos almacenes.

Y se levantó la sesión.

Política

Avecinanse las elecciones y los conpedres que dirigen el colillón electoral continúan sin saber a qué carta quedarse.

Juan Amor se resiste como ya anunciamos. Su candidatura y la del joven abogado Sr. Roselló pueden darse por descartadas.

Están pues los liberales dinásticos peor que estaban hace quince días al dibujarse con borrosos contornos en el horizonte político las dificultades electorales.

Como ha de ser, no siempre había de ser la política para La Peña senda para ellos cubierta de flores para unos y para otros de billetes de BANCO.

La disidencia que venimos anunciando en el campo fusionista va laborándose.

El Sr. Losada ha tiempo tiene presentada su dimisión, esperando los encargados de la política local que resuelva el grano un cambio de política radical en Madrid.

Por otro lado y esto es más grave, Alejandro Roselló tiene presentada su dimisión de individuo de la Junta Directiva del partido liberal dinástico segun de público se comenta.

¿Que móviles impulsan a Roselló? No lo sabemos, más no son para nada un secreto vjustas postergaciones sufridas con paciencia, pero todo tiene su límite?

¿Está en el Sr. Roselló solo? Seguros estamos que no, aunque también lo estemos de que él al obrar segun los dictados de su conciencia no ha buscado quien le acompañe en la odisea que con su dimisión empezará.

El acto del Sr. Roselló es el primer grito de la de vámonos.

Podrá sorprender a muchos, podrán otros que con él sienten y piensan vacilar, pero el grito no lo dió el Diputado Provincial por Palma en el vacío.

Sus talentos y sus prestigios irán siempre acompañados de su don de gentes, de la simpatía que siempre despertaron sus actos.

El correo de Alcudia ha sido portador de gran número de noticias políticas de Menorca.

La candidatura del pacto los repartistas como se les dió en llamar están con el alma en un hilo.

El Jefe de los conservadores D. Juan Orfila, aunque tarde, ha comprendido que cayó en las redes que tendió habilmente el Jefe, los republicanos Sr. Rodríguez, que al inventar el reparto no se proponía otra cosa que lo conseguido, dividir las fuerzas monárquicas.

A río revuelto los republicanos presentan la siguiente candidatura.

- D. Teodoro Ládico
D. Jerónimo Pou y
D. Bernardo Amer.

El Sr. Orfila para salir del paso y salvarse del ridículo a que sus bondades y excesiva buena fe política le han arrastrado intenta que se retraiga el partido conservador, pero a ello se oponen los amigos de D. Jerónimo Rius que son casi todos los conservadores y muchos republicanos que desean sacar a flote su candidatura y que la llevarán de calle si no hay pucherazo en Ciudadela que es el punto llave en las futuras elecciones en el distrito de Menorca.

D. José de Olivas y Magarola, actual Diputado no siente deseos de ser reelegido. Su nombre se echó a volar figurando en varias candidaturas sin que se le haya consultado.

Por otra parte el partido conservador de Menorca no ha tomado aun acuerdos electorales ni designado candidatos siendo casi seguro que no excluirá el nombre de don Jerónimo Rius y Salvá.

La cosa se presenta enmarañada. Lo único que es ve claro es que la manzana de la discordia es el reparto y que la lucha en Mahón se entablará entre repartistas y anti-repartistas... que a la postre es lo que se proponía el señor Rodríguez Jefe de los republicanos y representante de Prieto y Caules.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Septiembre próximo y siguientes necesarios de 5 a 8 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagar las garantías de los préstamos vencidos en Agosto y Septiembre de 1897.

Hasta el día 3 del próximo Septiembre a las 8 de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 20 de Agosto de 1898.—El vocal de turno, Antonio Ebert y Canals.

Revistas cómicas

Felanitx

Soy agustino ferviente pero soy cándido y nécio y no sabré describir de Felanitx los festejos porque vengo deslumbrado de tanto bonito cuerpo tanto palmito precioso y de tanto pié pequeño...

Ló que mayor entusiasmo despertaban los festejos era la fiesta en el corso.

¡Abundan tanto los cuernos! que en cuanto se sueltan toros allí vamos los morenos no el Moreno de ayer tarde a quien digo sin rodeos que se corte la coleta y vaya al Ayuntamiento con el albeitar Mayol pa arreglar los presupuestos y sino sirve pa eso que se vista de macero porque a los toros compadres les tiene Vd. mucho miedo aun siendo los de Torrella toretes de poco pelo, vamao al decir novillos de puro entretenimiento, Con que lo dicho compadre hay que recortarse el pelo que le crece a Vd. en el mismo pere mismísimo adverso.

Animación como nunca mucha alegría y bureo, y lluevan muchas desdichas que poco le importa al pueblo. En Felanitx se ha bailado dándole gusto a los cuerpos se remojo el gazaite con aguardiente del bueno. El que esté triste que arree y si no arree... es un memo.

Fiestas populares

Felanitx

Desde el sábado llegaron a esta ciudad los trenes atestados de viajeros. Con sujeción al programa se fueron desarrollando todos los escasos festejos que había preparados.

La plaza del Convento estaba adornada con arroyan y banderolas. Junto a la iglesia se levantó un catafalco en donde tocó la música escogidas piezas; en la misma plaza y en sitio apropiado se bailaban jotas por hermosas payesas.

En la noche del sábado en casa del Delegado de Hacienda Sr. Flores se celebró animada reunión. Allí se bailó y se cantó, y la cuñada del Sr. Delegado, la Señorita Consuelo Marqués hizo las delicias de la concurrencia, bailando con maestría una jota y cantando con potente voz, bonita composición.

El domingo hubo mayor animación; los trenes ordinarios y extraordinarios seguían llegando atestados! La función religiosa concurrenciosísima. Por la noche en la plaza del Convento se soltaron fuegos artificiales al son de animadas piezas.

El Alcalde D. Selyador Vidal abrió al público sus salones congregándose en ellos lo mas florido de Felanitx. Se pasó una velada deliciosa de la cual se guardarán gratos recuerdos.

Mallorca Católica

La fiesta de S. Agustín

Nuevas Imágenes

Desde que se instituyeron en Palma los P. P. Agustinos revisten gran solemnidad todas las fiestas que se celebran en la antigua iglesia del Socorro.

Antes de los solemnnes oficios de ayer bendijo el ilustre Obispo de la Diócesis Doctor Campins, asistido del Arcipreste Sr. Vidal y del masstre escuela Sr. Dameto las imágenes de San Juan de Sahagún y de la Beata Juliana de Monte Cornelio de la orden Agustiniense.

Las dos imágenes pintadas por Ricardo Arkerman forman dos retablos en los intercolumnios del Altar del Segrario.

En el acto de la bendición estaba la capilla adornada con guirnaldas de rosas blancas y rojas y en el centro de la capilla había un artístico mosaicó de flores.

Fueron padrinos del acto solemne los señores Alfonso España y Serra, y María Ignacia España y Decallar de San Juan de Sahagún y José Roselló y Alemasny y Esperanza Moragues y Salvá de la Beata de Monte Cornelio.

Oficio

El Ilustre Obispo ocupó el lugar prefe-

rente del presbiterio rodeado de sus pajes. Ofició el canónigo Company asistido del canónigo Miralles y de dos P. P. del Colegio.

Cantóse la partitura del P. Agustino Arostegui nueva en esta capital. Es muy hermosa por su tinte religioso recordando las magistrales de Gounod y Eslava.

El Sermón

Estaba encargado de la oración sagrada el muy ilustre canónigo señor Reig.

El acuerdo y armonías entre la naturaleza y la gracia y la acción de aquella sobre ésta deparándola y ennobleciéndola constituyó el asunto del exordio y la aplicación de esta doctrina en concreto a San Agustín la proposición que sentó y probó en su razonado y elocuente panegírico el orador.

Para ello, después de hacer resaltar los sentimientos y afectos y la potencia intelectual y oratoria del Santo Doctor antes de su conversión confirmó la proposición sentada, exponiendo los prodigios de su caridad pastoral para con todos y especialmente para con los herejes; sus triunfos como intérprete de la divina palabra desde el púlpito; su actividad y celo en bien de la Iglesia y del Estado; la riqueza de sus maravillosos escritos; y la perpetuidad de su espíritu por medio de la orden que fundó y lleva su nombre.

Terminó el panegirista con el merecido y cumplido elogio del renacimiento de la orden Agustiniense, citando el colegio de Palma y el Ecolrial en confirmación de sus elogios.

La notable oración del Sr. Reig fué muy justamente celebrada.

Arostegui

Fray Manuel de Arostegui Garmendi, Agustino, autor de la misa cantada ayer en el Socorro nació en Ochandino provincia de Vizcaya el 31 Diciembre de 1854. Dedicó su padre que era organista a la música ingresado en la Catedral de Burgos como niño de coro.

Profesó en el colegio de la Vid en 31 de Marzo de 1876.

Tiene escritas unas 150 obras entre otras religiosas y profanas demostrando en todas ellas inspiración y excepcionales condiciones. Es un excelente Director de orquesta.

En distintas ocasiones ha desempeñado el cargo de Juez de oposiciones para plazas de organistas sochantres.

Actualmente se halla en Manila. Se ha distinguido como escritor de crítica musical publicando importantes artículos en la revista agustiniense «La Ciudad de Dios».

Los números más notables de la partitura cantada ayer en el Socorro son: «El Gloria», «El Credo» y el «Agnus». «El Kiries» es una pieza delicadísima y el «Quitolis» es el número más notable.

La Bendición

La fiesta en el Socorro terminó con la bendición episcopal.

Gacetillas

Esta pasada noche han sido conducidos a Capuchinos dos borrachos que alborotaban en la vía pública.

Mañana embarcará para Barcelona el notable corredor Abadal de cuyos triunfos en Mallorca ya tienen cuenta nuestros lectores.

Durante el día de ayer hubo el siguiente movimiento de enfermos en el Hospital provincial: Entrados, 1.—Salidos, 1.—Fallecidos, 1. Quedan 301.

Por orden de sus padres ha sido escorrido en Capuchinos un muchacho que hacía cuatro días faltaba de su casa.

Ayer en la iglesia del Terreno celebróse la fiesta de la bendición de una estatua del Sagrado Corazón de Jesús y el altar de la capilla en donde ha de ser colocada aquella obra de arte.

Bendijo el vicario de Santa Cruz. Fueron padrinos los niños Juan Guasp y Antonia Causals.

Después de que se hubo descubierto la efigie y recitadas oraciones, entonóse el Te-Deum y se cantó misa mayor.

En el caserío de Son Rapinya se celebró la fiesta que aquellos moradores dedican a San Bartolomé.

Se cantó misa mayor durante la cual el orador Sr. Mates hizo un brillante panegírico del Santo.

Las calles se vieron iluminadas y por la noche en el precioso Son Quint hubo animado baile de boleros.

A todos estos actos acudió inusitado gentío.

Esta mañana ha descargado sobre esta ciudad un fuerte chaparrón.

Por noticias que hemos podido recoger sabemos que han sido generales las lluvias en toda la isla.

Cesantía y Nombramiento

Se han recibido las órdenes de cesantía en el cargo de delegado Administrativo del Ministerio de Fomento cerca de la Junta de obras del puerto de esta capital a Don Erancisco de Aspree y nombrando en su lugar a Don Juan Siquier el cual tomará posesión el próximo día 1.º de Septiembre.

Cocinas Económicas

Bajo la presidencia del señor Gobernador Civil ha celebrado junta la encargada de las Cocinas Económicas asistiendo entre otros los vocales los señores Socias y Gradió, Aguiló, Garau Presbítero y el señor Intervenidor de Hacienda.

Vapores correos

Hoy no se ha recibido correo por vía de Sóller.

Weyer y los repatriados

El general Weyer ha dado a su apoderado en Madrid orden de socorrer a los soldados repatriados que hayan servido a sus órdenes y se le presenten.

Elogios calorosos merecen el procer del Marqués de Tenerife.

Ultimas noticias

El «Montserrat» (POR TELEGRAFO)

Ha llegado el Montserrat a la Coruña. Vienen en el trasatlántico 592 soldados de marina.

En la travesía murieron tres. Desembarcarán todos esta tarde.

El presupuesto de la Paz

El Emperador de Rusia ha enviado a las grandes potencias, España inclusive, iniciando y proponiendo el desarme general de Europa por arruinar a las naciones los costosos presupuestos del Ejército. Rusia desea para todas las naciones el presupuesto de la paz.

Máximo Gómez

«Soldados de papel»

El Generalísimo del ejército cubano ha hecho públicas declaraciones de que si en el plazo de seis meses no embarca el ejército norteamericano y se reconoce la independencia de la República Cubana sin ninguna clase de intervención ni de ingerencia extranjera, el ejército cubano batirá a ese jactancioso ejército yankee a quien califica el Chino viejo de soldados de papel.

En Washington donde se han conocido por la prensa las declaraciones del cabecilla dominicano causaron hondo disgusto y comentándose con calor.

Catástrofe y naufragio

En Jeggia (Italia) veinte campesinos que huían de una tormenta refugiáronse en una casa de campo. Hundióse ésta pereciendo entre sus escombros diez y ocho personas.

Se ha confirmado el naufragio del vapor americano Sticheenn pereciendo cuarenta de sus tripulantes.

El Sr. Sagasta

El Sr. Sagasta manifestó a los periodistas que su programa parlamentario se reducirá a que sea breve la legislatura, haciendo toda clase de esfuerzos para que transijan, en bien de la patria, los jefes de los partidos políticos de oposición al Parlamento.

Añadió que segun telegrama de Washington la comisión americana, que debe entender en el tratado de paz, es la misma que han publicado los diarios hace días.

Agencia EXPRES.

Notas religiosas

Santos para mañana.—Santa Rosa de Lima, virgen.

Cultos para mañana.—Termina el Jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de la Concepción, del Arrabal de Santa Catalina. Exposición a las seis. A las diez horas y misa mayor, y al anoecer, Rosario, meditación Te Deum y la reserva.

—Empezará dicho jubileo en las Capuchinas dedicadas a Santa Rosa de Lima; exposición a las seis de la mañana, a las diez misa mayor con música y sermón que pronunciará el P. José Auba, filipense. Por la tarde a las seis y media un rato de meditación, estación y la reserva.

—A las cinco y media de la mañana en San Miguel se dará principio a la novena de Nuestra Señora de la Salud con meditación durante una misa, repitiéndose a las once durante dos misas y a las siete de la tarde con mayor solemnidad expuesto el Santísimo y con sermón que dirá el P. Miguel Roselló de los Sagrados Corzones, continuando a las mismas horas en los días consecutivos.

—En la Misericordia, a las seis y cuarto de la mañana se dará comienzo a la novena de la Santísima Virgen su titular.

—En Santa Clara, al anoecer empezará la novena de Nuestra Señora de la Cueva Santa, con exposición.

—En la Merced, por la noche Completas en preparación a la fiesta de san Ramón Nato.

—La corte de María se celebrará en el So-

Aviso á los falsificadores del popular Calendario El Zaragozano



Hace años me vi precisado con la claridad que todos saben escribir, á prevenir á mis constantes lectores no se dejaran engañar ni sorprender por los muchos falsificadores que existen.

Hechos por sabios é inteligentes meteorologistas, no estrónomos, porque la Meteorología no tiene nada que ver con la astronomía, ni con la gracia de Quevedo del mentir de las estrellas, etc.

ya no se hablaba en periódicos y pueblos más que del célebre astrólogo Zaragozano. En aquella época el río Ebro era navegable para la conducción de trigo, harinas, regaliz, etc.

do, hasta el punto de tener que ir á imprimirlos á Madrid, y siendo ya encargadas dos ediciones diferentes, una de mayor volumen, con artículos ya meteorológicos y científicos.

LA MAQUINISTA NAVAL SOCIEDAD ANÓNIMA

TALLERES DE MAQUINARIA, CALDERERIA, FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE BUQUES—MAHÓN

Tarifa de anuncios de "LA CORRESPONDENCIA,"

Por centímetro cuadrado en primer, segunda ó tercera y cuarta página, 0'06, 0'04 y 0'02 ptas. respectivamente.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten á todas horas, á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Description of ad size and price in ptas.

Los suscriptores disfrutaran un 50 p8 de descuento sobre la anterior tarifa.

Advertisement for Sándalo Sol with SALOL, listing benefits for various ailments like coughs and bronchitis.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1898. LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA. Saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos y rapidos vapores franceses.

Advertisement for LA PAJARITA, Casa Mulet Fundada en 1834, offering fine food and coffee.

Advertisement for "LA CORRESPONDENCIA" newspaper, including subscription rates and contact information.

Advertisement for Gotas-madres sulfurosas de Bar, a medicinal product for various ailments.

Advertisement for Tratamiento de la Diabetes, featuring VINO URANADO PÉPSICO by J. Torrens.

Advertisement for Harina lacteada Nestlé, highlighting its nutritional benefits and ease of digestion.

Advertisement for ESTÓMAGO É INTESTINOS, featuring ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL.

Advertisement for Calendario Zaragozano for the year 1899.

Advertisement for Comentarios a la Ley de Caza, by Don Gabriel Castellá.